Pourquoi fabriquer des lunettes artisanales ?

ON SAIT QUE

le métier d'artisan lunetier se fait rare, voire très rare, en Belgique.

MAIS SAVIEZ-VOUS QU'

un jeune opticien passionné se lance le défi de fabriquer des lunettes sur mesure à Bruxelles?

Ludovic Elens, 29 ans, est le seul artisan lunetier de Belgique. Après dix ans comme opticien, il relève le défi de fabriquer des lunettes sur mesure

Rencontre

Lauranne Garitte

ans les ruelles pavées du quartier du Sablon, les vitrines scintillent. Et dans l'une d'entre elles, de jolies lunettes toutes plus uniques les unes que les autres sont exposées avec classe. En poussant la porte de cette boutique à l'enseigne "Ludovic Lunetier", nous entrons dans l'univers enchanteur de la lunetterie artisanale. Ici, on fabrique des lunettes sur mesure. Mais c'est en bas, dans son atelier, que Ludovic Elens, 29 ans, seul et unique artisan lunetier de Belgique, nous emmène pour nous raconter son histoire.

"On a ouvert la boutique il y a deux jours seulement", lance-t-il, en enfilant son tablier. Au premier étage, Ludovic arbore une chemise blanche, un pantalon coloré et des bretelles. Là, il vend des lunettes. En bas, dans les sous-sols, il fabrique ces mêmes lunettes. Un double travail auquel il est arrivé après dix ans comme opticien dans des grandes chaînes : "On favorisait la quantité plutôt que la qualité. Je savais réparer des lunettes, mais je ne savais pas comment en fabriquer", résume-t-il.

Bien décidé à faire quelque chose de ses mains, Ludovic part d'abord dans le Jura pour suivre une formation chez les Meilleurs Ouvriers de France: "il y a quelques villages en France qui dispensent encore des cours de lunetterie." De retour en Belgique, après un an de formation, le jeune homme se rend compte que le défi est de taille mais que "si c'est faisable, il faut concrétiser l'idée." Depuis janvier 2015, Ludovic s'entoure des bonnes personnes pour construire l'identité de son magasin, pour se procurer les matériaux de qualité et pour s'exercer à fabriquer des lunettes dans sa cave.

Un air de musique classique tourne délicatement en fond sonore. Ludovic est perché sur sa chaise, sous des néons adaptés au travail minutieux de vissage des branches à la monture. Pour lui, se plonger dans un métier artisanal comme celui de lunetier a beaucoup de sens : "Mon grand-père m'a toujours dit : 't'as deux mains, elles ne te servent pas à compter de l'argent", lance le jeune homme en souriant. Mais au-delà de cela, c'est la satisfaction de répondre aux demandes précises de chacun qui le fascine : "Certaines personnes ont des visages hors-normes et aucune paire de lunettes ne leur convient. C'est le cas des personnes au visage mince qui doivent chercher des modèles chez les enfants! Pour éviter cela, je fabrique des paires sur mesure. C'est

PORTFOLIO

Sur de la corne de buffle, Ludovic trace à la craie la forme des lunettes.





La précision est inhérente au métier de lunetier. A ce stade, Ludovic lime minutieusement les angles de la monture.



Ludovic prend le temps de trouver le modèle adapté au visage du client. C'est l'une des raisons de son choix de carrière : la satisfaction de satisfaire le client

"Des lunettes, ce n'est pas seulement 'fashion'! C'est aussi et avant tout une prothèse.,

Ludovic Elens

Artisan, lunetier et opticien

ça aussi le plaisir de ce travail, en plus de rendre un service, on n'a aucune limite dans la création!

Ludovic utilise principalement de la corne (de zébu ou de buffle) importée du Vietnam, d'Inde ou de Madagascar: "Le contact avec un matériau noble et solide comme la corne est aussi un atout dans mon métier. Quand j'ai une plaque de corne entre les mains et que je dois la métamorphoser en lunettes, je trouve mon métier génial. Mais, au final, je ne suis pas designer et je ne fais rien de nouveau. Au contraire, je retourne à l'essentiel.

Des paires de lunettes exclusives

De retour dans la boutique, le jeune lunetier nous présente ses différentes paires de lunettes : "Je personnalise au maximum les lunettes, pour qu'elles soient adaptées au tempérament et au visage du client, mais surtout pour que le client ait une paire tout à fait exclusive", ajoute-t-il. Une paire de lunettes unique que l'on ne trouve nulle part ailleurs et dont le service est garanti à vie ! Loin des grandes chaînes d'opticiens, Ludovic a trouvé sa voie. En refermant la porte de cette boutique à l'atmosphère magique, la réponse à la question de base est aisée mais criante de vérité. Pourquoi fabriquer des lunettes artisana-les aujourd'hui ? Pour la fierté et le bonheur du travail manuel accompli, qui se lit sur les mains et dans les yeux de cet entrepreneur et artisan passionné.

LA PÉPITE

Prendre rendez-vous avec ses culottes

Il paraît que les garçons n'aiment pas faire des courses. Il paraît que les garçons aiment encore moins s'acheter des sous-vêtements. Mais il parait aussi que les sous-vêtements, c'est nécessaire. C'est à partir de ces trois énoncés que la marque Escuyer a développé son business model. En fait, sur escuyer.com, le garçon lambda surfe. Clique sur ses slips préférés et sur des chaussettes élégantes (car il sait, en homme de goût, que le détail chic, c'est la chaussette chic - que l'on voit). Puis, choisit une bonne fois pour toutes ce qui lui convient, (taille et matière). Enfin, décide d'une fréquence d'envoi.

Pourquoi ? Parce qu'ainsi, ses chaussettes et ses caleçons lui arrivent tout cuits à la maison. Plus besoin d'aller traîner ses guêtres au magasin en compagnie de Madame. Et, cerise sur le gâteau : tout est fabriqué au Portugal, et dans des matières propres, un bon point de plus because mode éthique.

-> Chaussettes Escuyer, 22 € en cachemire. http://www.escuyer.com/



Où et combien?

En octobre dernier, Ludovic a ouvert les portes de sa boutique "Ludovic Lunetier", dans le quartier du Sablon, à Bruxelles : Rue Ernest Allard, 14, à 1000 Bruxelles. Plus d'infos: www.lunetierludovic.be. Comptez à partir de 400 € pour une paire prête à porter, et à partir de 800 € pour une paire faite sur mesure.

Un mot pour un autre

Ne dites pas ophtalmologue pour opticien, ni pour lunetier. Ne confondez pas optométrie ou optique avec lunetterie. Chaque terme a sa propre définition.

Ophtalmologue: médecin spécialisé dans l'étude de l'œil et de ses annexes

Opticien: personne qui vend ou qui fabrique des instruments d'optique et, notamment, des verres correcteurs.

Lunetier: fabricant et marchand de lunettes. Optométrie: ensemble des procédés paramédicaux qui permettent de mesurer la réfraction de l'œil et de ses anomalies.

Optique: fabrication des instruments et des appareils utilisant, notamment, les propriétés des lentilles et des miroirs.

Lunetterie: métier, commerce du lunetier.